

*Signes de probabilité :—*

1° *Inspection.* — Le volume du ventre n'est pas en rapport à l'âge de la grossesse et il peut présenter une forme particulière. La percussion nous montre, grâce à la matité, que ce n'est pas l'intestin, mais bien l'utérus, qui est la cause de ce développement exagéré du ventre. Le développement de l'utérus n'est pas un signe absolu. Le fond de l'utérus peut être distendu au niveau des deux cornes, et présenter une dépression qui sépare ces deux saillies de manière à offrir la forme de cœur de carte à jouer. Mais cette apparence s'observe aussi dans les grossesses simples. Mauriceau et Budin attachent plus d'importance à une dépression de la ligne médiane du corps de l'utérus et qui se dessine de haut en bas.

Il y a de l'œdème, des membres inférieurs et de l'œdème sus-pu-bien. Ce dernier symptôme n'est pas aussi constant qu'on a voulu le faire croire; et, dans notre dernier cas, à la Maternité, il manquait tout à fait.

2° *A l'interrogation,* la femme se plaint de troubles digestifs et nerveux plus prononcés. Elle a constaté que son ventre s'était développé d'une manière insolite. Elle a ressenti les mouvements fœtaux pour ainsi dire dans tout l'utérus. Dans sa famille, il y a des précédents de grossesses multiples.

3° *Au toucher,* le col est quelquefois un peu ouvert, surtout chez certaines multipares; bien que la femme ne soit pas en travail, le doigt pénètre à travers l'orifice utérin et arrive directement sur les membranes. Enfin quand la partie fœtale est très profondément engagée, on est dans certains cas frappé de la distance considérable qui sépare le col du fond de l'utérus, distance qui est certainement beaucoup plus grande que les dimensions généralement offertes par le fœtus plié sur lui-même dans la cavité utérine. (Budin.)

(A suivre.)